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港區全國人大代表、基本法委員會委員
譚惠珠日前指出，《公民權利和政治權利
國際公約》的有關條款從來不適用於香
港，唯一讓香港普選行政長官的法律基礎
是基本法。她又指出，選舉權與提名權是
兩回事，公約並無要求提名權或被選舉權
是要普及而平等的。譚惠珠的說法反駁了
反對派言必稱《公約》，但絕口不提基本法
的謬論。然而，「癱瘓中環」發起人戴耀
廷卻批評，譚惠珠如此理解基本法中的普
選定義是違反常識，不能將選舉權理解為
只有投票權云云。

戴耀廷對於基本法與選舉權的所謂「常識」
令人摸不㠥頭腦。基本法第四十五條及第六
十八條規定，特首與立法會最終要達至全面
普選。在政治學上，普選的「普及而平等」
定義只涉及選舉權，是指選民資格會否受到
納稅額和性別的無理限制，不包括被選舉

權，也沒有特別規定選舉的形式與方法。
《公約》也不要求各國實行某一特定選舉模
式，可按各自歷史等情況而決定。而香港的
實際情況是「一國」之下的特別行政區，特
首須對特區政府與中央政府負責。另一個實
際情況是《公約》自1976年在香港生效以
來，英國政府曾作出保留，不實施第二十五
條b款的權利，因為這可能涉及在香港成立
一個由選舉產生的行政或立法機關的問題。
在回歸後保留依然有效。說明本港普選的根
據是基本法，而非《公約》，這才是「常
識」。

戴耀廷硬要將選舉權與提名權被選舉權混
為一談，但大多數政治學者普遍認為被選舉
權只是一種資格而非一種權利，各國可因應
不同的國情加上各種門檻，一般而言對參選
人的資格往往比選民有更嚴格的限制。如美
國公民年滿18歲，符合居住條件1個月至2年

者就有選舉權，但眾議員候選人的資格是年
滿25歲，作為美國公民已滿7年，當選時是參
選州的居民；參議員候選人的資格是年滿30
歲，作為美國公民已滿9年，當選時是參選州
的居民；美國總統候選人更是要出生在美
國，年滿35歲並居住美國14年以上的公民。
同時，不少國家都規定，選舉官員、現役軍
人、司法官員等不得在其執行職務的區域內
競選；參選人更要繳付高昂的保證金，即是
窮人基本沒有資格參選，這些都可稱為對提
名權與被選舉權的限制，照反對派的理解都
不符合《公約》的定義，美國就是名副其實
的假普選。

現在戴耀廷及反對派人士不但不理中央的
底線，不理基本法的規定，更要將連西方都
不栽種的花，不實行的制度，通通轉植到香
港，否則就指責是不民主，這樣的「常識」
確實令人嘖嘖稱奇。

戴耀廷所謂的普選「常識」

作為天然資源匱乏的小島，
香港能夠成為一個舉世矚目的
經濟奇葩，依靠的正是每位拚
搏勤奮的香港市民。不少「紅
褲仔」出身的打工仔女雖然缺
乏一紙證書，但憑藉在職場打
滾多年累積的行業知識與技
能，就是不少大學生也自愧不
如。十年讀出一個秀才，但學
不成一個師傅。當教育局於
2004年籌組推行資歷架構以鼓
勵僱員終身學習時，工聯會力
爭成立資歷架構同時需要正式
確認在職人士的經驗與技能，
政府遂於2008年設立資歷架構
時，接納工聯會的建議一併推
行5年過渡期的「過往資歷認可」
機制。在「過往資歷認可」機
制下，打工仔女毋須重複受訓
或強迫上課讀書，只需根據年
資及相關工作經驗，以查核證
明文件方式或簡單評估便可獲
得資歷架構一至四級（中三至
副學士）的資歷級別，僱員的
行業知識與技能便得到政府的
正式確認。

工聯會一直積極參與及監察
資歷架構的發展，鼓勵不同行
業的「紅褲仔」申請「過往資
歷認可」。但使人遺憾的是，資
歷架構雖然推行接近5年，但目
前7個設有「過往資歷認可」機
制的行業中，只有不足5000人
取得「過往資歷認可」證明
書，僅佔接近42萬名行業僱員
的1.18%。

鑑於印刷及出版業、鐘錶業
及美髮業3個行業的「過往資歷
認可」機制將於本年5月結束，

意味日後不論僱員年資長短及
經驗深淺，必須「上堂讀書」
才能取得資歷證明。因此於本
年3月，工聯會職訓就業委向教
育局副秘書長李美嫦清楚表
明，在目前大多數打工仔女未
取得「過往資歷認可」證明書
的時候，若然急於取消「過往
資歷認可」機制，無疑對打工
仔女的行業知識及地位造成降
格現象，嚴重損害在職僱員的
職業權益，故此敦促教育局從
速檢討資歷架構，並延長「過
往資歷認可」機制多5年。其
次，政府應該抓緊時機，藉此
機會再一次全面諮詢業界對推
行資歷架構的意見，特別是行
業僱員的意見，務求按部就
班，逐步落實資歷架構。若然
政府急功近利，只會問題叢
生，觸礁收場。

最後，為鼓勵業界支持資歷
架構，政府還應該考慮訂定其
他相關的配套措施。當中包括
盡快立法標準工時及制定有薪
培訓假期，讓僱員能夠得到合
理的公餘時間持續進修；又或
向僱主提供稅務優惠，以推動
僱主安排僱員參加配合資歷架
構要求的培訓或評估考核。事
實上，由於資歷架構本身牽涉
廣泛，涉及僱員數目以百萬
計，實在不能立竿見影，成功
關鍵在於需要得到僱員、僱
主、工會、商會及有關專業團
體的積極參與及一致認同。若
非如此，資歷架構將難以得到
業界的支持參與，終身學習的
目標亦只能成為一句空話。

筆者早在2012年3月5日在本欄發表《警惕外國勢力
干預特首選舉》一文指出：「在2003年『七一』遊行
之前，曾協助末代港督彭定康『心戰室』運作的前副
政治顧問孫能賢、有『魔僧』之稱的前中央政策組首
席顧問顧汝德，以及前港英特務頭子霍德，一同身處
香港，共同在幕後策劃、指揮，顯示外國勢力對香港
事務干預之深。」

顧汝德吹雞反對派隨魔笛起舞

顧汝德不久前赤膊上陣煽動市民去「癱瘓中環」，
已從「幕後指揮」變作「幕前指揮」，他在《蘋果日
報》專訪中，聲稱佔領中環「只是平常事」，對於有
批評「癱瘓中環」影響香港國際金融中心地位，顧汝
德反指，「紐約和倫敦兩大國際金融中心也經常有大

型示威，並沒有影響營商環境」，「所以『佔領中環』
和國際金融中心形象沒有關係」云云。反對派立刻隨
顧汝德魔笛起舞，「癱瘓中環」發起人戴耀廷等發表
所謂「信念書」，將行動改名為「讓愛與和平佔領中
環」，指行動雖違法但絕非暴力云云。

「倫敦大騷亂」嚴重影響英國營商環境

顧汝德所謂「癱瘓中環」不會影響營商環境和香港
國際金融中心形象，反對派將「癱瘓中環」塗脂抹粉
為「愛與和平佔領中環」，乃徹頭徹尾的謊言。就以
顧汝德祖家2011年發生的「倫敦大騷亂」來說，這是
自1995年發生於布里克斯頓的騷亂後，英國最嚴重的
一次動亂事件，也是首次發生於倫敦的騷亂事件，嚴
重影響英國營商環境和倫敦國際金融中心形象。「倫

敦大騷亂」造成嚴重人員傷亡，許多人遇難，總共
186名警員受傷。英國保險業協會（The Association of
British Insurers）估計，騷亂對工商業造成的損失達到
數千億英鎊，保險公司估計賠付超過2億英鎊的賠償
金。英國零售協會（BRC）估計，這次騷亂對英國零
售業所造成的經濟損失，多達數千萬英鎊。

「佔領華爾街」影響紐約金融中心形象

同樣，「佔領華爾街」運動於2011年9月17日在美國
紐約爆發之後，進行了兩個多月，並蔓延到美國乃至
全球的多個城市。雖然運動當初是表達對美國社會偏
袒權貴和富人的不滿，但運動迅速失控。最後美國當
局用警棍驅散示威人群，用強力清除示威者駐紮的營
地，大批示威者被當局逮捕。這次行動也嚴重影響紐
約國際金融中心形象。美國媒體和財經部門的評論人
士表示，「佔領華爾街」運動「帶給人以騷亂的恐懼
感」，指出「美國的種族主義者正在計劃舉行許多暴
動以顛覆我們的社會制度」。「如果大家把每一項左
翼的思想進行實踐，那麼大家就都陷入災難裡了。」
自由派雜誌Mother Jones指出：「這更像是一場夢想者
們的運動，而非中產階層想要的。」美國媒體最近披
露，美國聯邦調查局的內部文件顯示，聯邦調查局從

「佔領華爾街」運動一開始，就一直在全國調查、監
控和記錄「佔領華爾街」運動以及參加者的情況，並
稱「佔領華爾街」的示威活動是「犯罪活動」，是

「國內恐怖主義」。

顧汝德3月21日出席一個論壇後，妄稱1962年他來港
至今，未認識任何港人是不愛國愛港。顧汝德以他

「至少我知道我愛國」，來否定愛國愛港，真是滑天
下之大稽。顧汝德所謂「至少我知道我愛國」，但
他愛的是英國，他是英國特務，效忠的是英國。顧
汝德又指1962年他來港至今，未認識任何港人是不
愛國愛港，但事實上，筆者在2010年10月25日發表

《警惕西方勢力整合香港反對派》一文就指出，顧汝
德、霍德在港英統治時期，「最重要的任務是從

『香港本地華人精英』中物色、培養『戰略潛伏
者』，滲入到政黨、團體、司法界、商會、傳媒、政
府部門和大學。」顧汝德1962年來港後，認識和培
養的人，都是這類「戰略潛伏者」和「情報暗樁」，
顧汝德把他們稱為愛國愛港者，是典型的指鹿為
馬。

企圖「竊取管治權」已圖窮匕見

實際上，顧汝德赤膊上陣指揮「癱瘓中環」，「港
版四人幫」重新集聚參與和鼓動「癱瘓中環」，企圖

「竊取管治權」已經圖窮匕見。如果外國反華勢力及
其代理人掌握香港的執政權，香港變成顛覆內地社會
主義的陣地和橋頭堡，後果不堪設想！確保2017年普
選產生的行政長官是愛國愛港者，確保愛國愛港力量
在香港長期執政，是防止香港變成顛覆內地社會主義
的陣地和橋頭堡的關鍵因素，是維護港人根本福祉和
中華民族復興進程順利發展的重要保證。

有「魔僧」之稱的前港英中央政策組首席顧問顧汝德突然蒲頭，煽

動市民去「癱瘓中環」，已從扮演外國勢力的「幕後指揮」變作「幕前

指揮」。顧汝德所謂「『癱瘓中環』不影響香港金融中心」，以及反對派

將「癱瘓中環」塗脂抹粉為「愛與和平佔領中環」，暴露外國反華勢力和香港反對派企圖拿香

港繁榮穩定和金融中心的地位作賭注，但又為其披上溫情脈脈的面紗，以欺騙市民為搶奪香

港管治權作「最後決戰」。中央領導人指出，要確保愛國愛港力量長期執政，並強調香港不能

成為顛覆內地社會主義的陣地和橋頭堡。從外國勢力和反對派美化「癱瘓中環」的謬論來

看，這絕非無的放矢，社會各界必須高度警惕。

「倫敦大騷亂」「佔領華爾街」嚴重惡果的警示

李嘉誠先生每年都向傳媒表明自己「愛中國、愛香港」，今
年也不例外。李嘉誠先生去年8月出席業績發布會，被問到那
時鬧得沸沸揚揚的國民教育爭議時，強調自1940年來港生
活，自己一直愛國愛港，他透露自己編制「講義」，每周向孫
兒灌輸愛國觀念。李嘉誠以親身踐行，為港人作出愛國愛港
的明確示範。

「美國夢」的誘惑與幻滅

我是一名剛在美國大學畢業不久的香港學生，對「美國夢」
（The American Dream）的誘惑與幻滅有些許感受。「美國夢」
在廣義上的淵源，可以追溯至19世紀歐洲移民來到北美披荊
斬棘、開闢新的生活的時期，隨㠥現代美國民族及其文化的
孕育成熟，作為共同文化心理的一種表現的「美國夢」也逐
漸形成—它的第一個舉世聞名的典範和系統而雄辯的鼓吹者
就是本傑明．佛蘭克林（Benjamin Franklin, 1706-1790）。他編
纂的《窮人理查的年曆》（Poor Richard's Almanac, 1733-
1758），在美國文化史上第一次全面、生動地宣傳了個人奮
鬥、發家致富的「揚基精神」（Yankeeism），而他後來撰寫的

《自傳》（Autobiography, 1771-1788）更是一本具體教誨如何實
現「美國夢」的教科書。

一直以來，美國夢都是美國人的精神支柱，激勵㠥許多代
美國人為之奮鬥。然而，美國經濟長期的低迷卻令「美國夢」
越來越難以實現。www.americandream.com曾發表一篇名為

「美國人沒有工作、沒有希望、沒有未來」的文章，列舉美國
中產階級快速消失，貧窮階級擴大的27個現象，包括僅47%
的勞工做的是全職工作；超過600萬人失業的時間長達1年半
以上；1.086億人沒有就業、就業不足或不考慮就業；中產階
級的工作機會比2000年少了10%；1970年代美國有25%的工作
是製造業性質，如今已降至9%。過去20年美國一般民眾的平

均所得不增反減，而富有階級卻變得更有錢。布魯金斯學會
的經濟學家索希爾（Isabel Sawhill）在一份報告中指出，貧
窮家庭的兒童與富裕家庭的兒童在學校成績、大學入學率和
家庭結構等方面的差距已經越來越大。

「中國夢」正在取代「美國夢」

「美國夢」曾經吸引全世界的人前往美國「淘金」，但現在
「中國夢」也初具雛形，如今的中國像一個新大陸一樣，吸引
越來越多港澳台同胞到中國內地「淘金」，從事各種職業。他
們來到中國內地「淘金」，發現在內地得到發展的機遇更多。
英國《泰晤士報》的一篇文章曾說，中國的經濟落後於美
國，但它對於未來的樂觀情緒、它的社會活力和它的愛國熱
情遠超美國，「中國夢」正在取代「美國夢」。

正如魯迅說：「唯有民魂是值得寶貴的，唯有他發揚起
來，中國才有真進步。」中國人的愛國熱情發揚起來，實現

「中國夢」才有希望。習近平主席在今年全國人大一次會議閉
幕會上指出，實現「中國夢」必須弘揚中國精神，中國精神
就是以愛國主義為核心的民族精神。

實現「中國夢」，要凝聚大家的力量。縱觀歷史，不難發
現，中華民族是個優秀的民族，但也是個喜歡折騰的民族，
很多時候是發展一段，折騰一段，致使國家的發展不進則
退。所以，能否實現「中國夢」，關鍵在於習近平主席所說：

「實幹興邦，空談誤國。」李嘉誠先生說，愛國就是要「講真
話、做實事、有貢獻」，其內涵是比較接近的。

愛國就是要看對國家的態度及具體行動

李嘉誠長期以來愛國愛港的義舉受到普遍的尊重和讚揚。
鄧小平1986年6月會見李嘉誠時，對他捐款辦汕頭大學的精神
表示讚許，對他說：「你對國家提供的幫助是扎扎實實的，
感謝你對國家的貢獻。」江澤民1993年10月會見李嘉誠時，
稱讚他是「一位真正的愛國者」。深圳經濟特區成立30周年慶
典，胡錦濤與李嘉誠會面期間高度稱讚李嘉誠「愛國愛港愛
鄉」，為深圳改革和香港繁榮穩定作貢獻，並希望李嘉誠繼續
發揮影響力，為粵港深港合作、保持香港繁榮穩定及國家改
革開放作更多貢獻。

我認為，「中國夢」就是給中國人民量身定做的「一雙鞋
子」，只有穿上它才舒適，才輕快，才青春煥發，才健步如
飛。中央最近強調特首必須「愛國愛港」，話題引起各界熱
議。有人辯稱，愛國愛港根本沒有客觀標準，繼而推論毋須
堅持要求愛國者治港的原則。李嘉誠關於愛國的看法具有啟
示意義，愛國就是要看對國家的態度及具體行動，具有清晰
明確的標準。

李嘉誠先生關於愛國的看法具有啟示意義

劉夢熊 百家戰略智庫主席

楊嘉美 芝加哥大學學生會原副會長 聯合國學術影響工程美國學生代表 藝廊廊長
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近日，美國股市的表現全球最
佳，美國股市的指數不斷地創歷史
新高，有不少人說：美國股市創新
高是因為美國政府的量化寬鬆政策
所帶來的，是大量印鈔票的結果。

實際上，美國股市之所以能創新
高，量化寬鬆只是其中一個原因，
另一個更重要的原因是美國的上市
企業多賺大錢，買股票的投資者最
終得考慮企業的盈利能力，自己手
上有再多的錢也不會胡亂購買不賺
錢的企業股票。

簡單的說，美國企業已經從金融
海嘯的災難中走出來，復甦了，賺
了很多錢。

我們經常說，全球一體化造就了
中國成為世界工廠，為中國數億工
人提供工作機會；實際上，我們也
應該說，全球一體化使到大量的美
國企業賺大錢，全球一體化使歐洲
一些高檔服飾品牌的創造人、擁有
者成為世界富豪，崛起的中國成為
世界工廠的同時也成為了消費大
國。

中國人是美重要消費者

美國企業、歐洲名牌服飾品牌的
經營者的市場營銷水平是世界第一
的，甚至美國總統也會協助美國的
品牌打市場。1971年美國尼克松總
統訪問中國，就帶㠥一瓶百事可樂

到中國，並刻意地顯示在電視鏡頭
前。今日的世界多了好些新興工業
國，當年的G7會議變成了G20會
議，富起來的國家由7個變成20
個，這些新興工業國的老百姓成為
了美國、日本、歐洲品牌的主要消
費者，一個消費大市場變成了20
個，其中，富起來的13億中國人更
是重要的消費者。

是的，西方國家的營銷管理水平
依然遠勝中國、遠勝香港，香港所
有的大學的商科教科書也多來自美
國，美國的商業運作的知識依然是
世界第一，值得我們學習，值得我
們的年輕一代到那裡唸MBA。今
日，歐洲人賣的品牌是高檔服飾，
但是美國人賣的則是很簡單的食
品、家庭用品、美國的麥當勞、肯
德基、可口可樂、百事可樂、蘋果
手機、iPad、Google、facebook⋯⋯
為甚麼大量新興工業國創不出可以
打遍世界的品牌？美國企業能夠很
成功的走出去，搶佔全球市場，為
甚麼中國不行、香港不行？

美國經濟仍在復甦中，失業率仍
然很高，賺大錢的美國企業並不一
定在美國出產，他們也許正在利用
中國較廉價的勞動力來進行生產，
然後行銷全世界。很明顯的，負責
生產的中國工人所賺的錢是遠遠比
不上美國商人所賺的，當然美國付
出的代價是大量的工作機會流失，
每個人都得證明自己領取高薪的價
值。
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長實主席李嘉誠先生表示愛國就是要「講真話、做

實事、有貢獻」，並且由衷欣賞習近平主席近期談到

的「中國夢」。我感到有很大的啟發性。人類歷史上

出現過各種各樣的「集體夢想」，夢想既與每個人的

思想、性格、人生等緊密聯繫，又與國家的發展、社

會的進步等息息相關。迄今為止，敢以國家來做夢的

只有中國和美國這種大國。要知道，不是每個國家都

有資格來做夢的，只有命運掌握在自己手中，「講真

話、做實事、有貢獻」，愛國就是要看對國家的態度

及具體行動，這樣才能實現「中國夢」。


